

**RESUMEN DE LA PUESTA EN PRÁCTICA DEL PROCESOS DE PRESUPUESTO PARTICIPATIVO
CASO DE AMPASY NAHAMPOANA
MADAGASCAR**

Título de la experiencia : Presupuesto Participativo		
Nombre del municipio / Region : Commune Rurale :Ampasy Nahampoana / Región ANOSY		
Entidad de promoción : PGRM / PGDI / ONG SAHA		
País : Madagascar		
Fecha de inicio : 2008		Fecha de finalización : En vigor
Población 10.250 habitantes		
Superficie : 87 km ²		
Densidad de población : 118 hab/km ²		
Renda per cápita : 1 \$ USD por día		
Principal sector económico : minería, agricultura y ganadería		
Tipo de experiencia	Presupuesto participativo	x
	Espacio/taller de diagnóstico, prospectiva, priorización, monitoreo...	x
Ámbito territorial	Conjunto del territorio	x
	Barrio	x
Ámbito temático	Gobernanza	x
	Educación	x
	Transporte	x
	Salud	x
	Seguridad	x
	Medio ambiente y/o agricultura urbana	x
	Agricultura y ganadería	x
	Nuevos movimientos sociales y asociacionismo	x
	Cultura	x
Vivienda	x	

	Creación de trabajo	X
	Descentralización	X
	Desarrollo local	X
	Formación/capacitación	X
	Economía y/o finanzas	X
	Inclusión social	X
	Deporte y Ocio	X

La Comuna rural de Ampasy Nahampoana aplica el Presupuesto Participativo (*PP*) desde hace nueve años consecutivos como herramienta de toma de decisiones y de gestión para optimizar la participación ciudadana en la gestión del municipio. Hemos pasado por fases de: puesta en marcha, puesta en ejecución, experimentación, adaptación, rectificación y mejoramiento.

Sobre el plano organizativo, queremos subrayar que la aplicación del *PP* no es estipulada en ninguna Ley en el Madagascar, se trata de una voluntad política de cada Alcalde. Nuestro municipio pudo adoptar el proceso de Presupuesto Participativo gracias a la voluntad política del Alcalde.

Para hacerlo, en primer lugar hemos concienciados a los concejales sobre los beneficios de esta herramienta de gestión en materia de buena gobernanza. Estos últimos deliberaron positivamente concerniendo a la puesta en ejecución del *PP* como siendo una herramienta de gestión de nuestro municipio. Tras haber conseguido el acuerdo del órgano deliberante, pudimos empezar el proceso de BP.

Sobre el plano histórico, la llegada de la gran compañía minera Rio Tinto-QMM en la Región Anôsy para explotar los minerales " ilmenita y el Zircón " en el seno de nuestro municipio en 2008, supuso la necesidad de realizar un cambio en la gestión de las finanzas locales, pues estas pasaron de unos ingresos de 6.000 dólares a 400.000 dólares el año.

Para llegar mejor a nuestro objetivo, hemos utilizado diversas organizaciones de apoyo para la creación de capacidad para guiarnos en la implementación del presupuesto participativo. Esta demanda de colaboración fue sido respondida por el Banco Mundial a través de los proyectos PGRM (Proyecto de Gobernanza de los Recursos Minerales y proyecto de gobernabilidad) y PGDI (Proyecto de Desarrollo Institucional).

Nuestros objetivos eran:

- permitir a la gente participar activamente en la elaboración del presupuesto (Determinación de los gastos e ingresos). Están involucrados en la priorización para la

realización de diversos proyectos y la mejora y diversificación de los recursos financieros de la ciudad

Responsabilizar a las personas para que paguen impuestos (para mejorar los ingresos del municipio)

- Transformar los ingresos de un recurso no renovable (productos mineros) en ingresos sostenibles para cada hogar y la educación profesional.
- Asegurar el buen gobierno, la transparencia y la responsabilidad social a los ciudadanos sobre la gestión del municipio.

La metodología de implementación del Presupuesto Participativo en nuestro municipio se lleva a cabo en 6 etapas:

- 1ª Fase: movilización y divulgación en cada núcleo del municipio para poner en práctica la democracia participativa
- 2ª Fase: asamblea pública, todo el mundo participa y habla libremente. Los participantes son alrededor de 150 personas mínimas en cada reunión.
- 3ª Fase: después de recoger las actividades prioritarias y las diferentes necesidades y expectativas de la población, los delegados de cada aldea se reúnen de nuevo con las directivas de la ciudad
- 4ª Fase- Los comités ejecutivos del municipio, encabezada por el alcalde se reúnen para presupuestar y estimar el valor de las diferentes propuestas. También llevamos a cabo la verificación técnica y jurídica de cada proyecto para garantizar la coherencia con los diferentes documentos de planificación
- 5ª Fase: Después de la valoración, se hace el presupuesto y la auditoría por parte de nuestros técnicos, se presentan los diferentes proyectos antes de consejeros para que puedan deliberar.
- 6ª Fase: Antes de la puesta en marcha, debe pasar al jefe de distrito para tener un control de la igualdad.

Gracias a la implementación y seguimiento de los proyectos seleccionados del PP, hemos logrado varias infraestructuras de base:

- Social: La escuela primaria, colegio de enseñanza general y técnica, centro de salud, abastecimiento de agua potable, letrinas domésticas....
- Económico: una mini presa hidráulica, puentes, molino de arroz de la comunidad, el granero, mercado público, transporte público.

El principal beneficio de la implementación del presupuesto participativo es que la confianza entre los proveedores, los deliberantes y la población se ha asentado progresivamente.

Para concluir, podemos decir que la experiencia en la implementación del *PP* ha sido innovadora porque ha logrado no solo una inversión social sino un desarrollo económico para sobreponer la dependencia de los ingresos mineros.